

aan 1794

Historia de la Universidad de Chile

(Rolando Mellafe, Antonia Rebolledo, Mario Cárdenas. Ediciones de la Universidad de Chile, Editorial Universitaria, Santiago, 1992, 324 páginas.) *29*

CON el objeto de conmemorar los 370 años de la Universidad de Chile que se han cumplido en 1992, el profesor Alamiro de Avila Martel había iniciado, junto con varios colaboradores, la preparación de una monumental historia de nuestra primera Casa de Estudios en siete volúmenes. Su fallecimiento y la perentoria necesidad de publicar con esta ocasión una obra que recapitulara el papel que la Universidad ha cumplido en la vida nacional, llevó a optar por una exposición más compendiada y más al alcance del gran público.

A ello debemos este excelente volumen, dirigido por el profesor Rolando Mellafe, que llena muy cumplidamente ese objetivo. En siete apretados capítulos sintetiza la andadura tres veces secular de la Universidad de Chile, desde 1622 hasta el final del rectorado de Juan Gómez Millas en 1963. Particularmente logrados son los dos primeros, tocantes a la Universidad Conventual (1622-1738), a la Universidad

HISTORIA



Real (1738-1839) y al Instituto Nacional hasta 1842. Las cátedras, los estudios y los grados son objeto de una exposición, a la vez, rigurosa y atrayente.

El núcleo del volumen está dedicado a la Universidad de Chile, que recibe esta denominación en 1839 y se instala bajo la rectoría de Bello en 1843. Se señala adecuadamente su carácter de continuadora de la Universidad de San Felipe y se delinean con precisión las grandes etapas de sus historia última en los 120 años que siguen. Primero la Universidad académica de la ley de 1842, que más que nada, por obra de Ignacio Domeyko, pronto vuelve a ser Universidad docente, como lo fueron sus predecesoras, la Universidad Conventual de Santo Tomás y la Universidad Real de San Felipe. En esta fase su significación sobrepasa el ámbito nacional y cobra dimensiones americanas.

La siguiente etapa corresponde a la Universidad Profesionalista de la ley de 1879, bajo la cual surgen dos nuevas casas de estudios, la Universidad Católica en la capital y la de Concepción en la metrópolis pencona. Luego viene la crisis y reforma (1920-1931), analizada con penetración, que, a su vez, abre una etapa de expansión (1933-63) bajo los rectorados de Juvenal Hernández y Juan Gómez Millas. En esta parte la exposición se torna un tanto farragosa debido a la atención que se presta al desarrollo burocrático y al dédalo de reparticiones que se agregan a las antiguas facultades, lo cual, por lo demás, es una de las características de esta época.

En resumen, se trata de un compendio excelente, por el rigor y riqueza del contenido y muy oportuno por el momento de su aparición. El lector se queda con la impresión de que, por su significación nacional e internacional, la Universidad de Chile se merecía un libro como este. Lo que, por cierto, no significa renunciar al proyecto original de Avila Martel, toda vez que, aparte de su significación, esta universidad viene a ser la décima fuera de Europa y como tal, se cuenta probablemente entre las cien primeras antiguas del mundo.

38 Bernardino Bravo Lira

El Mercurio, Stgo, 24 ene. 1993, p.6 (subl.) *000 195427*

Historia de la Universidad de Chile [artículo] Bernardino Bravo Lira.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bravo Lira, Bernardino, 1938-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de la Universidad de Chile [artículo] Bernardino Bravo Lira. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile